

# Colloque du réseau *bénévolat*

Lundi 11 novembre 2024, Berne, gare, Welle7

Titre **Quel avenir pour le bénévolat?**  
**Allons-nous dans le sens d'une plus grande promotion du bénévolat ou d'un service citoyen? Quel rôle l'État doit-il jouer? Et les organisations bénévoles sont-elles parées pour l'avenir?**

Introduction Lors de son colloque de novembre 2020, le réseau *bénévolat* a présenté un manifeste avec des revendications pour la promotion de l'engagement bénévole ([https://netzwerk-freiwillig-engagiert.ch/media/documents/Manifest\\_FR\\_web.pdf](https://netzwerk-freiwillig-engagiert.ch/media/documents/Manifest_FR_web.pdf)). Depuis, celui-ci a été signé par quelque 35 organisations.

Le colloque de cette année se penchera sur le bilan que nous pourrons en tirer quatre ans plus tard. Comment les conditions-cadres du bénévolat ont-elles évolué? Quelles (nouvelles) approches sont prometteuses? Et quelle est la valeur du bénévolat pour nous et la politique?

Une nouvelle [initiative populaire pour l'introduction d'un Service Citoyen](#) fera en sorte que le thème du bénévolat revienne de plus en plus à l'ordre du jour politique au cours des deux prochaines années. Un service obligatoire, tel que le souhaite l'initiative populaire, est-il vraiment une solution? Ou serait-il plutôt préférable de promouvoir l'engagement bénévole (existant), comme le demande le Manifeste du réseau *bénévolat*? La tendance de la politique nationale n'est pas claire. Jusqu'à présent, le Conseil fédéral a réagi avec retenue aux exigences du manifeste et annoncé qu'il recommanderait le rejet de l'initiative Service Citoyen. Le monde politique ne s'intéresse-t-il pas à cette thématique?

Ensemble, nous regardons au-delà de la frontière et voyons comment l'Allemagne et l'Autriche encouragent le bénévolat. Pouvons-nous apprendre de leurs pratiques en Suisse?

L'objectif de ce colloque est de dresser un état des lieux de l'avenir de l'engagement bénévole en Suisse. Nous réfléchissons également à la manière dont le réseau *bénévolat* doit se développer dans les années à venir. En effet, les structures existantes sont insuffisantes pour le maintien du réseau et l'organisation du colloque annuel.

## Déroulement

- 9h00 Arrivée des participant(e)s et café
- 9h30 Accueil et déroulement
- Mot de bienvenue: Cornelia Hürzeler, vice-présidente de la SSUP et Michael Hein, co-directeur a. i. SSUP
  - Introduction au colloque / animation SSUP (DE/FR)
- 9h45 **Exposé d'entrée en matière: que dit la Constitution fédérale suisse de l'engagement bénévole en faveur de la société et de l'État? (fr)**  
Johan Rochel, Zurich, co-fondateur d'Ethix et chargé de cours à Fribourg
- «Toute personne est responsable d'elle-même et contribue selon ses forces à l'accomplissement des tâches de l'État et de la société». C'est ce que dit l'article 6 de la Constitution fédérale intitulé «Responsabilité individuelle et sociale». Cet article est considéré par la majorité des scientifiques comme un article programmatique important. Il renseigne sur la conception humaine qui sous-tend le texte constitutionnel. Que signifie ce principe programmatique pour la Suisse? Que dit-il de l'importance du bénévolat?
- Questions du public
- 10h05 **Présentation: Manifeste 2020 des organisations bénévoles pour la promotion nationale du bénévolat: qu'est-ce qui a changé au cours de ces quatre dernières années? (de/fr)**  
Carine Fleury Bique, responsable Bénévolat et Jeunesse, CRS
- [https://netzwerk-freiwillig-engagiert.ch/media/documents/Manifest\\_FR\\_web.pdf](https://netzwerk-freiwillig-engagiert.ch/media/documents/Manifest_FR_web.pdf)
- 10h20 **Présentation: le réseau suisse *bénévolat* s'engage bénévolement face à un avenir incertain (de/fr)**  
Isabelle Quinche, responsable du domaine Organisations membres et bénévolat, CSAJ  
Oliver Schneitter, directeur, Intermundo
- <https://reseau-benevolat.ch/sur-le-reseau/organisations-fondatrices-du-reseau>
- 10h30 **Pause**

11h00

**Table ronde: comment l'État peut-il encourager l'engagement bénévole?**

**Comment l'Allemagne et l'Autriche s'y prennent-elles? (de)**

Christoph Steegmans, chef de sous-division «Politique d'engagement» du ministère fédéral de la Famille, des Personnes âgées, des Femmes et de la Jeunesse, Berlin

Anton Hörting, responsable du département «Affaires fondamentales de la politique des seniors, de la population et du bénévolat» du ministère fédéral des affaires sociales, de la santé, des soins et de la protection des consommateurs, Vienne

Brèves déclarations et questions du public

**Quel avenir pour le bénévolat? Quel rôle pour l'État, quel rôle pour les réseaux d'organisations bénévoles comme le réseau *bénévolat*?**

Table ronde avec d'autres intervenant(e)s

Questions du public / ouverture du débat à tous

12h15

REPAS DE MIDI

13h45

Première série d'ateliers

L'après-midi, les participant(e)s peuvent participer à deux ateliers (de 45 minutes chacun). Lors de votre inscription, veuillez sélectionner deux ateliers parmi l'offre. Si le nombre d'inscriptions est suffisant, les ateliers ont lieu en principe une fois par tour.

**Important:** lors des ateliers 1 et 2, les 45 premières minutes sont consacrées à l'**élaboration** de propositions de solutions. Le deuxième tour (les 45 minutes suivantes) porte sur le **développement des idées élaborées**, qui sont brièvement présentées au début. Les participant(e)s des ateliers 1 et 2 peuvent y participer pendant toute l'après-midi. (Il est également possible de réserver l'atelier uniquement pour le premier ou le deuxième tour et de le combiner avec un autre atelier.)

Description des ateliers:

**A1 (de) et A2 (fr): quel avenir pour le réseau *bénévolat*?**

*Les animatrices et animateurs de discussion sont des représentant(e)s du réseau bénévolat*

Le réseau *bénévolat* existe depuis près de douze ans. Selon son descriptif, le réseau «*favorise le dialogue sur le bénévolat et crée des possibilités de réseautage. Il offre une plateforme où les organisations peuvent échanger des idées et des bonnes pratiques, et permet l'échange de prestations. La collaboration est moins marquée par l'institutionnalisation que par des intérêts communs. Au niveau opérationnel, le réseau est coordonné par un groupe de pilotage, dont la présidence par tournus est assumée chaque année par une autre organisation. L'organisation qui préside est responsable de la newsletter et organise le colloque annuel, avec le soutien du groupe de pilotage. Le réseau n'est pas une association et il n'y a donc pas d'adhésion.*»

Le réseau *bénévolat* est-il engagé dans sa situation actuelle et paré pour l'avenir? De quelles structures le réseau a-t-il besoin pour continuer à exister et à remplir son objectif? Y a-t-il d'autres objectifs que le réseau doit poursuivre? Quelles activités et structures seraient nécessaires ou judicieuses pour poursuivre ces objectifs?

**A3: collaboration de la société civile, de l'économie et des pouvoirs publics dans le domaine du bénévolat? (de)**

*Anke Kaschlik, chargée de cours Community Development, Institut pour la diversité et la participation sociale, ZHAW*

Quels sont les potentiels, les opportunités et les défis de la collaboration intersectorielle dans le domaine du bénévolat? Enseignements et expériences tirés du projet «engagement-local» soutenu par la SSUP

**A4: engagement de la société civile en temps de crise: pistes pour une gestion des bénévoles résistante aux crises dans les organisations d'utilité publique (de)**

*Sigrid Haunberger, chargée de cours, Institut de gestion sociale, ZHAW*

Des crises telles que le Covid-19 ou l'augmentation des flux de réfugiés placent les organisations d'utilité publique qui dépendent de l'engagement de bénévoles face à d'importants défis. Comment avez-vous géré cette situation difficile, quelles stratégies ont fait leurs preuves et lesquelles ont échoué?

**A5: discussion: bénévolat au service de l'État – l'initiative Service Citoyen: quels sont les risques et les opportunités? (fr/de)**

*Noémie Roten, directrice de l'Association pour la promotion de l'engagement de milice*

L'initiative Service Citoyen exige que chaque jeune s'engage en faveur de la collectivité et de l'environnement dans le cadre de sa formation de

base – dans l'armée, la protection civile, le service civil ou tout autre domaine de milice. Quels sont les arguments pour et contre l'initiative?

**A6: discussion: qu'en est-il des exigences du manifeste? (fr/de)**  
*Carine Fleury Bique, responsable Bénévolat et Jeunesse, (CRS)*

En novembre 2020, le réseau *bénévolat* a présenté un manifeste avec des revendications pour la promotion de l'engagement bénévole. Comment pouvons-nous transmettre ces idées? Quelles (nouvelles) approches sont nécessaires pour renforcer l'engagement bénévole en Suisse?

- |       |  |
|-------|--|
| 14h45 | Pause  |
| 15h00 | Ateliers: suite des ateliers 1 et 2, deuxième série d'ateliers 3 à 5 |
| 15h45 | Discussion finale en plénum  |
| 16h00 | Fin de la manifestation: et maintenant? Quelle est la suite?         |
|       | Apéritif   |
| 16h30 | (AG du réseau <i>bénévolat</i> jusqu'à 17h30)                        |